
為什麼沒人傳簡訊給我
以生日祝福方式探討現代通訊習慣的改變
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一個人在角落的疑問

時代的眼淚

幸福了，然後呢?

前言： 我是不是沒有朋友



研究方法

• 查檢表

• 設計問卷

• 直方圖

發現

問題

• 柏拉圖

• 特性要因

圖

分析

討論

• 提案改善提出

改善

問卷連結：https://docs.google.com/forms/d/1UbgUzKckcvWxKqWJKOcPomPSgWq-
8DfPuvPO-3bjobo/viewform?usp=send_form
回收問卷份數 ： 108份

https://docs.google.com/forms/d/1UbgUzKckcvWxKqWJKOcPomPSgWq-8DfPuvPO-3bjobo/viewform?usp=send_form


查檢表
項次 內容 符合 附註

1 每天都會使用fb

2 常常不知道要幹嘛，卻會不由自主地打開社群網站

3 看到未接來電卻不回播，只用密的回覆

4
想要聯絡一起工作一段時間的夥伴，才發現自己沒
他的電話

5 根本已經忘記有簡訊這個功能了

6 只記得朋友fb的暱稱，卻忘了他的本名

7 一天沒收到半封簡訊，卻有四個以上的人密你

8 一起做完一份報告後，卻連對方長相都不認識



發現問題：直方圖
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近期常收到的生日祝福類型
在統計問卷過後，我們可以發現：

幾乎86%的人近期
都以收到Facebook
塗鴉牆的生日祝福
為主。



所以呢？



發現問題
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當你生日收到很多FB留言祝福時，你覺得

暗爽在心裡
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我們發現即使在生日收到很多的留言祝福，仍有約略
15%的人覺得有點空虛，而40%的人覺得沒什感覺，只有
少於45%的人覺得非常開心甚至是暗爽在心裡；反觀生
日收到簡訊，有超過83%的人覺得開心。

這可以說明了一個現象：

生日時收到簡訊的開心感遠大於收到Fb留言



發現問題
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最近一次收到Facebook塗鴉牆的生日祝福數量

收到FB生日祝福數與快樂指數關係圖而若我們將最近一次收到FB生日祝福
的留言數與心情，使用下列計分量化
並平均：
非常高興：3分 沒什麼感覺：1分
暗爽在心裡：2分 覺得空虛： 0分

得到的快樂指數如右折線圖→ → → →

可以發現，

得到越多的留言祝福

並沒有比較開心



既然收到了越多
Facebook留言不會
比較開心，那為什
麼大家還是要在生
日的時候用塗鴉牆
留言洗板呢？



現象探討：柏拉圖
為了探討為什麼大家都會以ＦＢ留言當作生日祝福的原因。我們將收集到
的資料統計歸納，再將數據製作為柏拉圖。

並運用80%重點法則找出

人數比例佔據較多的原因



社群網站的盛行

方便性
交情一般

智慧型手機的普及

大家都這樣做 不用花錢



原因分析 – 特性要因圖

以「為什麼大家都用FB傳生日訊息給我」作為探討主題，我們分成以下五大

項作為主要因素：

經濟

方便性

習慣

交情

個人意識





改善

刪掉你不認識OR不曾說話的FB好友

FB的祝福多加入新意以醜圖搭配有趣文字

製造出精美卡片效果

一通電話勝過塗鴉牆的千言萬語
最真實的溫度最真實的友情



找個時間，一起喝杯咖啡吧！

在澳洲的墨爾本一位男子Matt Kuleza，決定要將Facebook上1,088位「朋友」
通通約出來喝咖啡。

Matt表示，過去7年來在Facebook累積了一千多位朋友，與其把不熟的朋友
從好友名單上刪除，為什麼不主動聯絡他們呢？

於是他從今年9月開始，每天都和至少一個「朋友」喝咖啡，目前已經到了第
43位，Matt稱之為1000+ Coffees計劃。

網址： http://1000pluscoffees.tumblr.com/

http://1000pluscoffees.tumblr.com/




「在社交網絡盛行的年代，大家都習慣坐在電腦螢

幕前面動動手指，人與人互動反而減少了。聚餐的

時候，大家一面聊天還會不時盯著手機，怕漏掉任

何一條訊息。現在我每天大約花兩到三小時和朋友

見面，但我因此獲得更多、生活因此更充實，所以

未來我會一直持續跟朋友們喝咖啡。」



結論
不需要一大堆在網路虛擬世界的朋友，只需要幾個在
現實生活中能夠相互幫助的知心好友

不是沒有朋友，只是朋友就在自己身邊，而自己卻不
知道



想和我喝咖啡的，
以下開放報名唷 <3

Q&A


